

PROJET DE FONCTIONNEMENT

LAEP-Framboisine 2023

Le Lieu d'Accueil Enfants-Parents de l'association à gestion parentale Framboisine est ouvert depuis mars 2003. Son point d'ancrage se situe à Iteuil, dans un espace dédié au L.A.E.P. et au R.P.E. (Relais Petite Enfance) de la crèche.

La réactualisation de ce projet de fonctionnement intervient à l'issue de l'année 2022 pendant laquelle le LAEP a ouvert un nouveau temps d'accueil au sein de la commune de Marigny-Chémereau dédié aux enfants de 4 à 6 ans et intégré en son sein une nouvelle accueillante : Manon BERNADOU au mois de novembre.

Ce travail est donc le fruit, de la réflexion d'une équipe renouvelée, qui cumule à la fois l'expérience des vingt années d'ouverture et le dynamisme d'accueillantes récemment arrivées. Par ailleurs ce travail d'équipe est enrichi des formations dispensées par la CAF, des séances d'Analyse des Pratiques Professionnelles et par l'appui de la psychologue de l'association : Lydie GUESNE.

LES FONDEMENTS D'UN LIEU D'ACCUEIL ENFANTS-PARENTS et PRINCIPES ETHIQUES

Le Lieu d'Accueil Enfants Parents est un espace de socialisation qui accueille de manière libre et sans inscription des jeunes enfants jusqu'à 6 ans accompagné(s) d'un parent ou d'un adulte référent. Cet accueil est réalisé par des accueillantes professionnelles.

Cette structure, adaptée à l'accueil de jeunes enfants, constitue un espace de jeux libres et un lieu de paroles pour les parents. Elle est ouverte sur des temps déterminés. L'accueil se fait par des professionnels formés à l'écoute et garants des règles de vie spécifiques à ce lieu. Le règlement de fonctionnement du LAEP est donné au premier accueil des familles.

Le LAEP a pour objectif de participer à l'éveil et à la socialisation de l'enfant, d'apporter un appui aux parents dans l'exercice de leur rôle par un échange avec d'autres parents et/ou avec des professionnels.

Il fait partie des dispositifs d'accompagnement à la parentalité soutenus et financés par la branche Famille de la CAF. Il répond aux critères définis dans la Circulaire 2015 -011 de mai 2015 portant sur les Lieux d'Accueil Enfants-Parents.

Ce Lieu d'accueil **est gratuit** et sans rendez-vous.

L'anonymat y sera respecté ainsi que la **confidentialité** vis-à-vis des présences, de ce qui est dit au cours de l'accueil et **sans jugement**.

Cette règle est rappelée à chaque accueil, pour permettre à chaque famille de se **sentir libre de sa parole**.

Il se veut **convivial** et pour ce faire, l'équipe tient à un **accueil personnalisé** à l'arrivée de chacun. Un café ou un thé est proposé pour créer un moment d'échange informel.

Cet espace permet d'échanger avec d'autres parents et des professionnels sur **la parentalité**, de se questionner sur les petites et grandes difficultés rencontrées dans son chemin de parent mais également de partager ses petits et grands bonheurs. L'enfant est toujours au cœur des préoccupations et des échanges.

C'est un temps également pour pouvoir porter un autre regard sur son enfant au cœur de la collectivité d'enfants, et avec les autres adultes. L'enfant est assuré de la présence constante de son parent sur le Lieu.

Nous avons adapté les espaces de jeux pour que chaque enfant puisse découvrir individuellement et avec les autres enfants. Les enfants apprennent ainsi à interagir avec les autres enfants et découvrir **les relations sociales**.

Chaque enfant est sous la responsabilité de son parent tout au long de l'accueil. L'aménagement des espaces prévoit que cette surveillance se fasse tout en échangeant avec les autres parents.

Le groupe se constitue à chaque nouvel accueil. Qu'elle soit habituée, occasionnelle, nouvellement arrivée... un soin pour chaque famille est pris pour l'intégration de tous. Il est important que l'histoire qui s'écrit à chaque accueil soit celle du groupe qui y vit ce jour.

Plus difficiles à informer, les futurs parents sont également accueillis au LAEP. Ce sont souvent des parents qui sont déjà venus qui viennent pendant la grossesse ou des futures mères qui connaissent des familles utilisatrices.

Riche d'une équipe de cinq professionnelles et de quatre sites d'accueils dispersés sur le territoire de la Communauté de Communes, le LAEP de Framboisine permet aux familles de choisir le jour, le lieu qui leur convient.

Avec des diplômes et des expériences professionnelles différentes, les professionnelles de l'équipe peuvent mettre en œuvre une écoute active et spécifique au service des familles. Les binômes sont également en relation, tout le temps de l'accueil pour s'ajuster au mieux à la dynamique du jour, en se positionnant dans l'espace en fonction des adultes comme des enfants.

A chaque fin d'accueil un temps d'échange entre les deux professionnelles permet d'avoir un regard réflexif sur la séance et d'analyser les enjeux. Ceci est primordial et permet d'ajuster continuellement les postures professionnelles durant l'accueil.

Les professionnelles du LAEP participent aux temps d'analyse de la pratique organisés par les services de la CAF. L'objectif étant d'amener une réflexion, d'échanger individuellement et avec leurs collègues exerçant au sein d'autres LAEP, sur leurs pratiques professionnelles. Sept séances de deux heures sont organisées par an.

L'équipe du LAEP a fait le choix de ne pas annuler les temps d'accueils en cas d'absence imprévue d'une accueillante dans le but de ne pas pénaliser les familles qui pour certains attendent ce temps impatientement. Dans le cas d'une absence prévue, les professionnelles tentent au maximum d'être flexibles pour pallier l'absence d'une collègue et assurer le temps d'accueil. Dans l'éventualité où l'absence est prévue et prolongée et si le remplacement ne peut être effectué, un message est posté sur le site de l'association pour prévenir les familles de l'annulation d'un temps d'accueil. Le professionnel présent sur site se charge également d'informer les familles.

LE FONCTIONNEMENT

Siège de l'Association Framboisine	Siège du LAEP
23 rue Pierre et Marie Curie	1 Place de la Mairie
86370 VIVONNE	86240 ITEUIL
Sabine COFFINEAU Tel : 07.63.24.54.27 email : resp@framboisine.net	Tel : 06 03 43 39 25 email : resp.laep@framboisine.net
site : www.assoframboisine86.fr	

Jours et heures d'ouverture au public hors vacances scolaires

MARDI Accueil des enfants de 0 à 4 ans de 9h30 à 12h00	ITEUIL Pôle LAEP/RPE Structure Petite Enfance Place de la Mairie 86240 ITEUIL
MERCREDI Accueil des enfants de 0 à 4 ans de 9h00 à 11h30	LA VILLEDIEU DU CLAIN Multi-accueil CHAT PERCHE/ALSH Arantelle Place de la Mairie 86340 LA VILLEDIEU DU CLAIN
MERCREDI Accueil des enfants de 4-6 ans Ouverture le 23/11/22 de 14h00 à 16h30	MARIGNY CHEMEREAU Salle associative Mairie 86370 MARIGNY CHEMEREAU de
JEUDI Accueil des enfants de 0 à 4 ans de 9h30 à 12h00	VIVONNE ALSH L'Anjouinière salle 3 – 5 ans Zone artisanale de l'ANJOUINIÈRE 86370 VIVONNE

Le LAEP est ouvert au public 7,5 heures par semaine hors vacances scolaires jusqu'au mois de novembre 2022 et pour la fin de l'année 2022 le LAEP propose 10 heures par semaine avec la création de l'accueil à Marigny-Chémereau.

Ceci qui représente selon les années plus ou moins cent trente accueils.

Public accueilli

Le LAEP accueille des enfants entre 0 et 4 ans accompagnés d'un parent ou d'un adulte référent (grands-parents, oncle, tante,...). Les futurs parents sont également accueillis.

Les enfants de 4 à 6 ans accompagnés d'un adulte référent sont accueillis spécifiquement les mercredi après-midi. Le plus jeunes frères et sœurs sont également accueillis même si les locaux ne sont pas adaptés à des enfants en très bas âge. Ce sont les familles qui prennent la responsabilité de les emmener.

L'accueil est anonyme, gratuit et en libre accès.

L'adhésion à l'association à gestion parentale, est facultative, chacun est libre d'y adhérer pour soutenir les actions de Framboisine et d'en devenir membre actif.

Lieux d'implantation



Carte réalisée par la Communauté de Communes des Vallées du Clain pour son livret Petite Enfance

Il existe cinq sites de LAEP sur la Communauté de Communes des Vallées du Clain.

Le LAEP géré par l'association Touchatouts propose des accueils le mercredi de 9h30 à 11h30 à Nieuil L'Espoir.

Framboisine propose des accueils LAEP sur les communes d'Iteuil, La Villedieu du Clain, Marigny-Chémereau et Vivonne.

L'ensemble des salles utilisées par le LAEP de Framboisine sont mutualisées.

A ITEUIL la salle est commune au RPE et au LAEP. Les collègues de la crèche peuvent également occasionnellement utiliser cette salle. L'association Framboisine

utilise également ces locaux pour des réunions ou pour accueillir la crèche préventive cette année.

Sur la commune de La Villedieu du Clain la salle est utilisée par le multi-accueil de Chat Perché et l'Accueil de Loisirs de l'Arantelle.

A Vivonne, nous utilisons la salle d'activité dédiée aux 3/5 ans de l'Accueil de Loisirs de l'Anjouinière. Tous ces locaux appartiennent à la Communauté de Communes des Vallées du Clain.

En revanche, à Marigny-Chémereau, il s'agit d'une salle municipale, mise à disposition par la commune. Le ménage est réalisé par l'employé communal.

L'équipe accueillante :

Nom Prénom	Qualification	Temps de travail mensuel sur le LAEP	Formation à l'écoute
BOUZELIF Frédérique	Éducatrice de Jeunes Enfants Responsable et accueillante en LAEP depuis 2003	En arrêt de travail	IFRPS 2017
CHAUVIN Anne-Claire	Éducatrice Spécialisée, accueillante en LAEP depuis 2017. Responsable en remplacement.	75,83	Formation à l'écoute 2021
PERNES Marie	Auxiliaire de Puériculture, accueillante en LAEP depuis 2019	11,75	Formation à l'écoute 2021
ALBERT Christelle	Éducatrice de Jeunes Enfants, accueillante en LAEP depuis 2019	11,75	Formation à l'écoute 2021
MARCHETTI Anne- Charlotte	Éducatrice de Jeunes Enfants, accueillante en LAEP depuis 2021	11,75	Formation à l'écoute CAF 2022
BERNADOU Manon	Infirmière DE, accueillante en LAEP en novembre 2022	11,75	Formation à l'écoute CAF prévue en 2023

L'ensemble de l'équipe participe aux séances d'analyse de la pratique financées par la CAF et organisées par l'UDAF ce qui offre un temps supplémentaire de réflexions sur nos pratiques et ce qui permet de la confronter à d'autres acteurs de LAEP.

Une formation à l'écoute spécifique pour les accueillants de LAEP a été ouverte par la CAF au mois de septembre 2022, à laquelle a pu participer Anne-Charlotte MARCHETTI. Les professionnelles de l'équipe n'ayant pas encore pu bénéficier de cette formation s'inscriront dès la prochaine session (avril 2023).

Répartition du temps de travail mensuel des accueillants :

En plus des temps d'accueil public qui sont invariablement de deux heures jusqu'au mois de juillet 2022 et de deux heures et demie par jour pour la fin de l'année la répartition du temps de travail par accueillante se décline en nombre d'heures par mois. Les chiffres qui suivent représentent une moyenne mensuelle.

	MARDI ITEUIL		MERCREDI LA VILLEDIEU		MERCREDI MARIGNY- CHEMEREAU		JEUDI L'ANJOUINIÈRE	
	Resp. LAEP	Co-accueil Marie PERNES	Resp. LAEP	Co-accueil Christelle ALBERT	Resp. LAEP	Co-accueil Manon BERNADOU	Resp. LAEP	Co-accueil Anne- Charlotte MARCHETTI
Préparation Rangement Echange	2 h	1 h	2h	1h	2h	1h	2h	1h
Formation/APP	1.16 h	1.16 h	/	1.16 h	/	1.16 h	/	1.16 h
Réunions Partenariat Réseau	4h	0.6 h	/	0.6 h	/	0.6 h	/	0.6 h
Temps de déplacement	4h	1 h	/	1h	/	1h	/	1h
Temps administratif	4h	0h	/	0h	/	0h	/	0h

Au sein de l'association, des réunions sont planifiées pour l'organisation des différents services telles que les réunions de services, Conseil d'Administration, Assemblée Générale... Pour le LAEP, quatre réunions d'équipe de deux heures par an sont prévues, pour l'ensemble de l'équipe.

Les temps d'aménagement consistent à mettre en place des salles mutualisées de sorte qu'elles soient adaptées au public accueilli en LAEP. En effet l'organisation de l'espace n'est pas la même selon que la salle est utilisée par un multi accueil, un centre de loisirs, un RPE ou un LAEP. Selon les lieux, nous devons dans certains cas apporter des caisses de jeux spécifiques au LAEP, notamment par rapport au nettoyage hebdomadaire nécessaire.

Nous nous déplaçons dans nos véhicules personnels, nos frais kilométriques sont remboursés chaque mois par l'association.

Les salles sont nettoyées, à la suite de nos temps d'accueil, par des agents d'entretien d'une entreprise en contrat avec la communauté de communes. Jusqu'au mois de juillet les accueils étaient « réduits » d'une demi-heure afin que le binôme de professionnelles procède à la désinfection complète du mobilier et au lavage des jeux selon le protocole en vigueur relatif à la COVID.

Les temps administratifs sont assurés par la responsable du LAEP. Selon les périodes de l'année ils sont plus ou moins importants :

- échanges réguliers avec les partenaires : CAF, ACEPP, Communauté de Communes, communes, ALSH, ...
- organisation des temps de réunion d'équipe LAEP
- participation aux réunions de l'association Framboisine ou avec les différents partenaires (réseau CAF, réseau ACEPP...)
- rédaction des bilans annuels, état des lieux, pour les Conseils d'administration et Assemblées générales de l'association ainsi que pour la CAF.
- élaboration des écrits à destination de l'association et des partenaires.
- gestion et renouvellement des outils de communication du LAEP, mettre à jour le site, renouveler et distribuer les plaquettes d'informations...
- achat de matériel, jeux et divers pour le LAEP.

Par ailleurs un grand temps administratif a également été ménagé pour le montage du projet d'ouverture d'un temps d'accueil spécifique pour les enfants de 4 à 6 ans ainsi que pour des financements annexes. (Cf Projet d'ouverture LAEP 4-6 ans)

L'ORGANISATION

L'accueil :

A chaque arrivée les familles sont accueillies dans l'entrée, chacun se dévêt et quitte ses chaussures afin que les espaces de jeux des enfants restent propres et permettent aux plus petits de se déplacer partout.

L'aménagement :

Selon les sites d'accueil : Iteuil, La Villedieu du Clain, Marigny-Chémereau ou l'Anjouinière, les salles ont des configurations très différentes. Néanmoins nous sommes vigilantes à toujours proposer un aménagement qui permette la circulation et la fluidité des échanges.

Dans chaque salle un aménagement spécifique est proposé afin de permettre à chaque enfant, en fonction de sa tranche d'âge, de vivre des temps de jeux et de découvertes en toute sérénité.

Un espace « sécurisé » pour les bébés qui ne marchent pas ou qui commencent à se déplacer est préparé sur des tapis. Ces tapis sont repérés et nommés « pour les bébés ». Les enfants plus grands ainsi que les parents peuvent s'y asseoir mais doivent éviter au maximum de s'y tenir debout ou de s'y déplacer. Cet espace est pensé afin que les plus petits puissent évoluer du tapis vers « l'extérieur », tout en ayant la possibilité d'observer les autres.

Sur trois sites des structures motrices sont présentes. Celles-ci sont des terrains de jeux où les enfants peuvent expérimenter tous les aspects moteurs (monter, descendre, glisser, escalader...) en sécurité mais elles permettent également de trouver des cachettes : lieux idéaux pour tester la séparation.

Des espaces d'imitation, de symbolisation sont proposés sur chaque site. Jeux de dinette, de poupées, de circuit...Ce sont des espaces très investis par les enfants.

Des lieux plus calmes avec des livres sont prévus également. Des jeux sur table, de manipulation, ou de créativité sont également proposés en fonction des enfants et familles présents.

Des assises mobiles et à différentes hauteurs sont présentes dans les salles pour que chaque adulte s'installe où il souhaite être sur l'instant : auprès de son enfant, en relation avec un autre ou plusieurs autres parents.

Il existe de multiples possibilités, les accueillantes s'adaptent à chaque accueil et aux mouvements des groupes tout en conservant une installation réfléchie et des éléments fixes d'un accueil à l'autre.

MOYENS DE COMMUNICATION

Afin de respecter l'anonymat, nous continuons à donner les informations sur le LAEP aux utilisateurs, via le site internet de l'association. Ce système permet à un plus grand nombre de familles d'être informé sur les communications du LAEP. Les jeunes parents qui sont très connectés ont désormais le réflexe de chercher les informations sur internet. Site de l'association Framboisine : www.assoframboisine86.fr

Les Relais Petite Enfance du territoire communiquent très largement au sujet du LAEP et orientent les familles qui ne peuvent obtenir des modes de garde pour leur enfant. Il en est de même pour les multi-accueils qui diffusent également cette information.

La Communauté de Communes a créé un livret petite enfance regroupant l'ensemble des services communautaires et associatifs existant sur le territoire. Ce livret est envoyé à chaque nouveau parent du territoire. Elle fait également référence à notre service dans le bulletin communautaire. De plus, les communes informent régulièrement, soit en distribuant les plaquettes du LAEP, soit par le biais de communication dans les bulletins municipaux.

Le travail en réseau de la CAF de la Vienne a permis également de produire une plaquette de l'ensemble des LAEP présents sur le département. Un travail de partenariat avec l'ARS et le CHU est en cours pour diffuser le plus largement possible cette plaquette.

La plaquette du LAEP est présente chez certains professionnels de santé, dans des commerces de proximité, les médiathèques, l'Accueil de Loisirs de l'Anjouinière,...

LES PARTENAIRES FINANCIERS

Le LAEP de Framboisine est intégré dans le Contrat Enfance Jeunesse signé entre la CAF et la Communauté de Communes des Vallées du Clain, pour le financement des activités de l'association Framboisine.

Le coût des accueils est donc pris en charge à la fois par des subventions CAF, MSA et des subventions de la Communauté de Communes des Vallées du Clain.

Les salles utilisées par le LAEP sont mutualisées avec d'autres services de la Communautés de Communes, elles sont mises à disposition gratuitement, les charges qui en découlent et le ménage sont également pris en charge par la Communauté de Communes.

Seule la salle de MARIGNY CHEMEREAU est mise à disposition gratuitement par la municipalité ainsi que les charges.

LES OBJECTIFS FUTURS

Chaque année, l'équipe du LAEP Framboisine a pour objectif de tendre vers une constante amélioration dans l'accueil des familles, de leur écoute, et de soutenir les parents et les enfants qui utilisent le service.

L'équipe se renouvelle au grès des évolutions du service. Les nouvelles professionnelles demandent de pouvoir s'ajuster en permanence et de recréer les binômes. Les formations sur la posture professionnelle d'accueillante dispensée par la CAF sont un atout majeur pour étayer les connaissances des nouvelles professionnelles et qu'elles puissent s'ajuster sur cet accueil et ce positionnement spécifique.

D'ailleurs une réflexion sur la dimension du Co-Accueil est engagée pour les deux années à venir. Lydie GUESNE psychologue recrutée par l'association Framboisine est une aide précieuse pour l'équipe, afin d'enrichir et de poursuivre cette réflexion.

Cette équipe a fait le choix d'accueils conviviaux et continue ses réflexions pour un accueil le plus cohérent possible entre tous les sites, en faisant varier les binômes ou en permettant au gré des absences de faire se déplacer un accueillant d'un site à l'autre.

Au fil des accueils, des séances d'analyse de la pratique et de la réalisation du présent projet de fonctionnement, l'équipe se compose une éthique et définit ensemble la couleur qu'elle veut donner à ces accueils.

L'ensemble de l'équipe du LAEP Framboisine souhaite également pouvoir par le biais de formations réfléchir et s'améliorer sur les thématiques de l'aménagement de l'espace ainsi que sur l'observation et l'écoute active.

ANNEXE 1- PROJET D'OUVERTURE 4-6 ANS

Création d'un Lieu d'Accueil Enfants Parents pour enfants de 4 à 6 ans

L'association Framboisine est une association loi 1901 à gestion parentale créée en 2002, L'association est gestionnaire de deux multi accueil, d'un relais petite enfance et d'un Lieu d'Accueil Enfants Parents (LAEP). L'association a pour but de proposer des modes d'accueil souples et d'éveil pour la petite enfance. Elle permet aux parents et assistantes maternelles de s'impliquer et d'être partie prenante dans la vie de la structure. Ici, chacun est écouté et prend part aux décisions pour accompagner au mieux le développement de l'enfant. L'association Framboisine est basée sur le respect du principe de coéducation parents / professionnels : elle ne pourrait fonctionner sans la participation active des parents et des assistantes maternelles puisqu'ils sont employeurs, gestionnaires, décideurs avec les professionnels, de l'organisation et du fonctionnement de Framboisine.

Le LAEP de Framboisine est un espace d'accueil convivial, d'échanges et de rencontres entre parents, enfants et accueillantes. Il accueille de manière libre et sans inscription des jeunes enfants jusqu'à leurs quatre ans accompagné(s) d'un parent ou d'un adulte référent. Ces temps d'accueil sont gratuits et anonymes. Les arrivées et les départs sont possibles sur tout le temps de l'accueil ce qui permet une grande spontanéité. Les échanges se font sans jugement et dans le respect de la confidentialité.

Le LAEP a pour objectif de participer à l'éveil et à la socialisation de l'enfant, ainsi que d'apporter un appui aux adultes dans l'exercice de leur rôle parental par des échanges avec d'autres parents et avec les professionnels accueillants. Ainsi, chacun peut échanger sur ses expériences et préoccupations de ses parents. C'est un espace qui permet également de rompre l'isolement pour certains adultes.

Ces temps d'accueil LAEP sont de réels lieux de prévention car ils permettent de mieux comprendre le développement de l'enfant et de dédramatiser certaines situations éducatives.

Concrètement, il s'agit de proposer un nouveau temps d'accueil spécialement dédié aux parents dont les enfants sont dans la tranche d'âge 4/6 ans, le mercredi après-midi et sur un nouveau lieu d'accueil. Cette ouverture doit permettre non seulement de répondre aux besoins exprimés par les familles déjà accueillies au LAEP de Framboisine mais également il a pour objectif d'aller chercher de nouvelles familles potentiellement concernées. Il permet de proposer un nouveau service sur la

commune de Marigny Chemereau et ainsi d'augmenter l'attractivité sur un territoire très rural.

Ce projet de création innovant de l'accueil d'enfants de 4 à 6 ans répond à un besoin fortement exprimé par les familles (ayant des enfants de moins de 4 ans) déjà utilisatrices des temps d'accueil existants au LAEP Framboisine (en matinée : mardi à Iteuil, mercredi à la La Villedieu du Clain et jeudi à Vivonne).

L'accueil d'enfants et de parents sur des temps conviviaux et de jeux permettent de penser la relation à son enfant...et ceci est vrai quelque soit l'âge de l'enfant.

Ces temps d'accueil proposent un réel espace-temps pour désamorcer des situations conflictuelles qui pourraient se cristalliser et devenir de plus en plus complexes.

A partir de 3 ans c'est l'entrée dans la scolarité, pour certains les premiers pas vers une socialisation secondaire, la confrontation à d'autres demandes et exigences pour les enfants et leurs parents.

La proposition d'un accueil pour les plus grands permet d'ouvrir la palette d'accompagnement aux parents, d'accueillir ces nouveaux bouleversements, questionnements, inquiétudes...

Le Lieu d'Accueil Enfants Parents est un outil de prévention majeur.

En effet l'accueil des difficultés rencontrées par des parents avec leurs enfants, le fait de pouvoir en parler, d'en échanger avec d'autres parents, avec des professionnels, permet parfois de dédramatiser, d'être rassuré dans sa fonction parental, de désamorcer des conflits avec les enfants (devoirs, relations aux autres, adaptation aux règles de vie en collectivité...)

Le lien et le partenariat est fait avec de nombreux partenaires présents sur le territoire (mairies, PMI, crèches, médecins...)

L'accueil des familles sera proposé autour de jeux adaptés aux enfants de 0 à 6 ans, néanmoins la focale sera mise sur l'accueil des plus grands (4 à 6 ans). En effet les enfants plus jeunes (0-4 ans) ont déjà des accueils dédiés (mardi, mercredi et jeudi matin sur trois sites de la Communauté de Communes de la Vallée du Clain) au LAEP Framboisine ainsi qu'au LAEP d'une autre association.

Baptisée « le poumon vert » de l'agglomération poitevine, la répartition de la population sur la Communauté de Communes des Vallées du Clain est liée à la proximité de Poitiers et aux voies de circulation (N10, N147 et D741...) ainsi qu'à la richesse patrimoniale.

Depuis 2017, sa population augmente chaque année en moyenne de +1.2%. Elle compte en 2018 26673 habitants (source INSEE 2018).

On constate sur ce territoire, une forte représentativité des enfants et des jeunes (les moins de 18 ans représentent 23.5% de la population totale (20.5% pour la Vienne),

le pourcentage des moins de 18 ans a augmenté de 10.7% entre 2006 et 2011 (source INSEE).

La CCVC dispose d'un bon maillage en terme de soutien à la parentalité à destination des familles ayant des jeunes enfants (0-4 ans), avec notamment la présence de deux LAEP et de quatre Relais Petite Enfance dont les nouvelles missions de primo accueil y participent. En revanche, le constat est différent pour les familles d'enfants et d'adolescents : plus de la moitié des personnes sollicitant une aide trouvent la réponse en dehors de la Communauté de Communes des Vallées du Clain : un seul dispositif REAAP (Réseau d'Ecoute, d'Appui et d'Accompagnement à la Parentalité) porté par une Association de Parents d'Elèves, pas de ludothèque, un dispositif CLAS (Contrat Local d'Accompagnement à la Scolarité) sur seulement deux communes, un seul centre social (l'Arantelle sur la Villedieu du Clain)

Le temps d'accueil LAEP proposé à La Villedieu du Clain depuis le mois de septembre 2019 a fait l'objet d'une convention entre les associations Framboisine et Chat Perché. Cette convention arrivant à échéance au mois de juillet 2022 nous avons réalisé une évaluation de cette action au mois de mars 2022 avec les différents acteurs de ce projet.

Lors des différents temps d'accueils nous avons pu recueillir les besoins émanant des familles utilisatrices tels que : des temps d'accueil pour les enfants au-delà de 4 ans, des temps d'accueil pendant les vacances scolaires, des accueils sur des plages horaires différentes (après-midis et soirées...).

Pour des raisons pratico-pratiques notre étude chiffrée se basera sur les chiffres recueillis et liés au LAEP. A ces chiffres peuvent être ajoutées potentiellement les anciennes familles utilisatrices du LAEP, dont les enfants sont de fait déjà scolarisés. Ce qui peut représenter jusqu'à cinquante à quatre-vingts familles supplémentaires. Sur les cinquante familles utilisant le LAEP en 2021-2022 la quasi-totalité (96,4%) sont en attente de ce temps d'accueil pour des enfants plus grands.

Ceux qui n'ont pas exprimé leurs attentes sont pour la plupart des familles n'ayant pas d'enfants âgés de plus de 4 ans et/ou n'ayant pas de moyens de locomotion.

Le choix de proposer cet accueil le mercredi après-midi nous permet d'être au plus juste de la réalité de ces familles. De fait, les enfants sont à l'école le mercredi matin et globalement disponibles l'après-midi.

De plus une dizaine de familles est particulièrement favorable à l'ouverture de cet accueil sur la commune de Marigny-Chémereau, y résidant eux-mêmes ou étant plus proches géographiquement que des autres communes d'itinérance du LAEP.

ANNEXE 2- HISTORIQUE LAEP FRAMBOISINE

Framboisine est une association Loi 1901, créée en juin 2002, par des parents et des assistantes maternelles résidants principalement sur la Communauté de Communes Vonne et Clain (Vivonne, Iteuil, Marigny-Chémereau, Marnay, Marçay, Château-Larcher).

Dans le souci de répondre aux besoins de garde recensés en matière d'accueils adaptés à la petite enfance (enfant de 0 à 6 ans) et d'accompagnement des parents et des assistantes maternelles sur ce secteur, l'association et ses partenaires (CCVC, CAF, Conseil Général, CEPP 86) ont élaboré un projet comprenant différents axes de travail :

- la mise en place d'une halte-garderie à Iteuil, ouverte du lundi au mercredi,
- la création d'un Relais Assistantes Maternelles (RAM), ouvert le jeudi sur Iteuil et en itinérance le vendredi, pour les temps collectifs et les autres jours pour les permanences
- le Lieu Accueil Enfants Parents (LAEP), ouvert le vendredi sur Iteuil et le jeudi en itinérance, à l'époque nommé LAE (Lieu Accueil Adultes Enfants)
- un espace Parents à Iteuil.

En mars 2003, ouverture du Lieu d'Accueil le jeudi en itinérance sur cinq communes de la Communauté de Communes Vonne et Clain. Chaque commune met à disposition une salle dans laquelle est aménagé un espace pouvant accueillir des enfants de dix semaines à six ans. Une adhésion à l'association est demandée pour accéder à l'espace d'accueil.

En juin 2004, ouverture de la halte-garderie de Vivonne, du mercredi au vendredi de 8h30 à 18h 30. La structure de Vivonne ayant un espace non utilisé, le LAE intègre cette salle comme un nouveau lieu d'itinérance.

En janvier 2006, la commune de Ligugé intègre la Communauté de Communes Vonne et Clain, qui a pris alors la compétence « Petite Enfance ». Ligugé devient donc un nouveau lieu d'itinérance pour le LA.A.E. Ce qui porte à six communes le nombre de sites en itinérance (Château Larcher, Ligugé, Marçay, Marigny Chémereau, Marnay, Vivonne).

En 2007, les deux structures, Iteuil et Vivonne ouvrent désormais cinq jours par semaine de 8h à 18h30. Le LAE est donc contraint de modifier ses jours d'accueils et

d'investir une salle du Centre de Loisirs de l'Anjouinière, cette salle est désormais mutualisée et devient un lieu fixe le lundi ce qui crée une augmentation de la fréquentation. L'accueil en itinérance se fait le jeudi. Afin de mieux se faire connaître et reconnaître dans ses missions, le Lieu d'Accueil Adultes Enfants (nom donné à sa création), devient le Lieu d'Accueil Enfants Parents de Framboisine.

Fin 2009, les jours d'accueil changent à nouveau. L'accueil se fait donc le mardi en itinérance et conserve le jeudi à l'Anjouinière.

En cours d'année 2012, l'intervention de la psychologue de l'association une fois toutes les 2 semaines, pendant les accueils à l'Anjouinière crée une nouvelle dynamique.

En janvier 2013, Ligugé quitte la Communauté de Communes Vonne et Clain pour rejoindre « Grand Poitiers » et le LAEP cesse d'y intervenir. Une nouvelle structure Petite Enfance est créée sur Iteuil avec un pôle dédié au RAM/LAEP. Marçay, ne nous accueillant plus le temps des travaux dans la salle polyvalente, ne donne plus de nouvelles pour une reprise des itinérances.

En janvier 2014, création de la Communauté de Communes des Vallées du Clain, constituée du regroupement de seize communes (Communauté de Communes Vonne et Clain, La Villedieu, Nouaillé-Maupertuis, Syndicat des cinq communes...).

A partir de septembre 2016, dans le souci de respecter les préconisations de la CNAF pour un LAEP labellisé, les activités d'éveil programmées jusqu'alors sont abandonnées. Une charte d'accueil a été créée et l'accent a été mis sur l'accompagnement et le soutien à la parentalité, tout en offrant aux enfants un espace de jeux et de découvertes adaptés à leurs âges. Dans le respect de cette charte, l'accueil doit devenir gratuit, l'adhésion à l'association Framboisine est donc devenue facultative. Dès octobre, se sont mis en place deux postes de second accueillant (un sur chaque site) avec deux professionnelles déjà en poste sur l'association.

Au cours de l'année 2018 une réflexion est engagée sur les conditions d'accueil des familles dans les locaux des différentes communes d'itinérance : propreté des salles, toilettes à l'extérieur des locaux, salle peu ou pas chauffée... Une demande d'aménagement et d'amélioration des locaux est envoyée à chaque site d'itinérance, seule Marigny Chémereau a souhaité se conformer à la demande et a tout mis en place pour que les accueils perdurent. Nous cessons donc les itinérances à Château-Larcher et Marnay.

En septembre 2019, après deux années d'échanges, les associations «Chat Perché» et «Framboisine» créent un partenariat pour permettre l'ouverture d'un accueil LAEP tous les mercredis matin à La Villedieu du Clain.

En janvier 2020, les horaires d'ouverture pour ce site sont modifiés, pour permettre aux familles qui ne sont pas véhiculées et qui viennent avec les poussettes de venir juste après avoir déposé les plus grands à l'école, sans rester dehors à la merci des intempéries.